

Zeitschrift: Die Kette : Schweizerisches Magazin für Drogenfragen

Herausgeber: Die Kette, Dachverband der privaten therapeutischen Einrichtungen in der Drogenhilfe der Region Basel

Band: 15 (1988)

Heft: 4

Artikel: Haus Gilgamesch : Pilotprojekt ohne Abstinenzanspruch

Autor: Hagemann, Peter

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-799771>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Haus Gilgamesch

Pilotprojekt ohne Abstinenzanspruch

von Peter Hagemann

Eine Pensionsmöglichkeit für drogenabhängige Menschen betreibt die Stiftung für Sucht- und Jugendprobleme ab Januar (Team) bzw. Februar 1989 (Aufnahmebeginn) in Basel. Dieses in der Schweiz bisher einmalige Pilotprojekt richtet sich an "desozialisierte Drogenabhängige aus der Stadt Basel", wobei innerhalb eines bestimmten Rahmens auch Pflegebedürftige bzw. Aids-Betroffene aufgenommen werden. Die Stiftung hat eigens dazu ein Haus gekauft und renoviert. Das Projekt bietet 6 bis 11 Plätze. An die künftigen Bewohner werden keine Abstinenz-Forderungen gestellt.

An einer Pressekonferenz vom 8. Dezember haben Vertreter/innen der Stiftung, darunter Stiftungsratspräsident Hans Peter Schreiber und Projektleiter Peter Merz, sowie die SP-Politikerin und KETE-Präsidentin Beatrice Alder, das neue Projekt der Öffentlichkeit vorgestellt. Haus Gilgamesch bietet 6-11 Plätze in einem Haus mit sechs Zimmern an. Zur Verfügung stehen drei neu renovierte Badzimmer und zwei moderne Wohnküchen. Die Eintrittsschwelle ist niedrig, und es bedarf zur Aufnahme keiner Formalitäten, sondern der Absprache mit dem Mitarbeiterteam, das die Aufnahme auch ablehnen kann. Die Bewohner/innen werden für maximal drei Monate auf-

genommen, wobei nach medizinischer bzw. psychosozialer Indikation eine Verlängerung möglich ist. Bewohner/innen sollen sich während ihres Aufenthaltes auf ihre Lebenssituation besinnen und sich nach Möglichkeiten und mit Hilfe des Mitarbeiterteams sozial integrieren bzw. stabilisieren. Vorgesehen sind dazu wöchentliche Gruppengespräche, Einzelberatungen und soziale Sachhilfe. Die medizinische Betreuung wird durch Hausärzt/innen, allfällig nötige Pflege durch die Mitarbeiter/innen gewährleistet bzw. durch diese besorgt. In Aussicht genommen wird dabei auch die Zusammenarbeit mit Gemeindekrankenpflege und Spitäts-Angeboten. Zu den angebotenen Hilfen gehört auch Sterbebegleitung. Im Hintergrund dieses Pilotprojektes finden sich die aktuellen Entwicklungen im Bereich von Drogenpolitik und Drogenhilfe. An der Pressekonferenz wurde darauf hingewiesen, dass sich der Stiftungsrat seit einiger Zeit diesen Entwicklungen nicht mehr entziehen könne. Er stellte fest, dass die bestehenden Angebote der Drogenhilfe nur für eine kleine, selektive Minderheit erreichbar seien, und dass die Hilfe für die übrigen 90% der Drogenabhängigen brachliege. Angesichts der Not und fortschreitenden Vereindung von Drogenabhängigen bleibe keine Wahl, als sich auch derjenigen Abhängigen anzunehmen, die aus welchen Gründen auch immer nicht in der Lage sind, auf Drogen zu verzichten. Dem Stiftungsrat erscheine nichts als „zynischer und menschenverachtender“, als Abhängige vor die Wahl der Abstinenztherapie auf der einen, Knast, Vereindung und Tod auf der anderen Seite zu stellen. Abstinenz bzw. die Minderung von Abhängigkeit bleibe letztlich Ziel, dürfe aber nicht zur Voraussetzung unserer Hilfeleistungen gemacht werden. Dem von der Justiz ausgehenden Druck zur Allianz zwischen Justiz und Therapie könne sich die Stiftung allerdings selbst nur partiell entziehen: auch in der Therapeutischen Gemeinschaft Chratte, die von der Stiftung seit sechzehn Jahren und auch künftig betrieben wird, seien 90% der Klientel strafrechtlich eingewiesen. Darin, sowohl ein abstinenzorientiertes als auch ein niederschwelliges Hilfsangebot zu betreiben, sieht die Stiftung keinen Widerspruch. Die Angebote würden nicht miteinander konkurrieren, sondern ständen in einer dialektischen Spannung, die auszutragen innerhalb desselben Trägers durchaus sinnvoll sei: erst die Verbindung, die Auseinandersetzung mit dem anderen Part, lasse die eigene Arbeit als ganzheitlich erscheinen.

Telefonnummern für Kontaktaufnahme:
Peter Merz, Projektleiter, Tel. 061/921 64 40
Haus Gilgamesch (ab Januar) Tel. 061/38 38 42



Stiftung für Sucht- und Jugendfragen
p.A. Dr. Pierre Joset
Hauptstrasse 46
4102 Binningen
Tel. 061/47 05 05

BASEL - Im Januar wird das «Haus Gilgamesch» öffnen. Das Erstaunlichste: Das Haus flüchtigt. Nicht das Haus